

EDITORIAL

Ciudades intermedias: aportes para una agenda pendiente de la investigación urbana peruana

El presente número tuvo como principal tema de interés reunir trabajos de investigación recientes sobre ciudades intermedias a cargo de jóvenes investigadores. Como ha sido señalado por Fernando Carrión (2013), en el siglo XXI los procesos de cambio en los fenómenos urbanos de América Latina tienden a ser notables en aglomeraciones de escala secundaria. Se hace, pues, necesario enriquecer nuestro conocimiento sobre lo que ocurre con estas aglomeraciones de escala media o pequeña.

En este contexto, cabe mencionar que, en el marco del CIAC, tuvieron lugar investigaciones sugerentes sobre ciudades intermedias en la región La Libertad, así como sobre el crecimiento de la ciudad de Cajamarca. Además, ambos estudios se llevaron a cabo en el marco de un trabajo colaborativo con el curso ARC385 Práctica de Campo de la Facultad de Ciencias Sociales¹. Estos trabajos se llevaron a cabo entre 2017 y 2018, con la activa participación de estudiantes de Sociología y de Arquitectura de la PUCP.

En este contexto, el primer artículo está a cargo de la reconocida investigadora Marta Vilela, quien lideró ambos proyectos de investigación prestando especial atención a las redes territoriales en las cuales se insertan diferentes escalas de ciudades intermedias en el territorio peruano.

Pero, además de los resultados colectivos que se obtuvieron, la experiencia permitió que varios de los participantes se interesaran por realizar exploraciones particulares. El resultado de ello han sido tres trabajos que dan cuenta de las transformaciones de la estructura urbana de Cajamarca y uno que aborda las vulnerabilidades de Chepén ante experiencias de riesgo de desastres.

A estos trabajos, el presente número suma un artículo que tiene como objetivo un análisis crítico del plan de desarrollo vigente de la ciudad de Huaraz. Por último, también se incluye un artículo que comunica resultados de un trabajo de investigación sobre los enrejados sobre áreas públicas en la ciudad de Lima, partiendo de un original análisis de la forma urbana.

Consideramos que cada uno de los artículos que forman parte de este número abre temas sugerentes a la discusión de nuestra comprensión de las múltiples manifestaciones de lo urbano en el territorio.

REFERENCIAS

Carrión, F. (2013). Ciudades intermedias: entre una pirámide trunca y una red urbana en construcción. En: J. Canziani & A. Schejtman, Ciudades intermedias y desarrollo territorial. Lima: PUCP.

¹ Los proyectos de investigación a los que nos referimos son los de "Transformación del paisaje periurbano en ciudades intermedias: desafíos para la gestión local. Cajamarca 2007-2017", con financiamiento del programa POP-ARES de Bélgica, y "Ciudades intermedias y estructura territorial frente a los desafíos de la globalización. El caso de la Región La Libertad", financiado por la Dirección General de Investigación de la PUCP.